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ПРАЗДНИК 

ЭКОНОМИКА

ЛЬГОТЫ, 
КОТОРЫХ ЖДАЛИ
Как известно, 9 июня в 

Чебоксарах в рамках фи-

нальной части конкурса 
финансовой журналисти-
ки «Рублевая зона» – 2022 
прошел брифинг для его 
участников. Отвечая на 

вопросы представителей 
СМИ, Анатолий Аксаков 
снова подчеркнул необ-
ходимость дальнейшего 
снижения ключевой став-

ки Центробанка России. 
И что же? Уже на следую-
щий день она изменилась. 
Единственное, в чем ошиб-
ся парламентарий, это ее 

размер. Анатолий Аксаков 
сделал прогноз, что он со-
ставит 9 процентов годо-
вых, а ЦБ установил его на 
уровне 9,5 процента.

И кошелек, и жизньИ кошелек, и жизнь
Под конец первой половины нынешнего года в Чебоксарах произошло 
одно немаловажное событие. 19 мая в театре оперы и балета состоялось 
расширенное заседание Высшего экономического совета Чувашии, о 
чем подробно писала наша газета. На нем председатель Комитета по 
финансовому рынку Госдумы России Анатолий Аксаков, сделав анализ 
состояния экономики России до и после введения санкций, выразил 
уверенность, что в ближайшее время произойдет снижение ключевой 
ставки Центробанка России. Прошла всего лишь неделя – и Совет 
директоров Банка России принял решение снизить ее до 11 процентов 
годовых. 

В ЭТОМ ГОДУ основной 
площадкой празднования Дня 
республики наравне со столи-
цей Чувашии был живопис-
ный Козловский район.
Козловчане по размаху 

праздника, оригинальности 
сценария, похоже, решили 
затмить все подобные меро-
приятия, которые прошли в 

ряде муниципалитетов Чува-
шии. Здесь было все: сценки 
из быта чувашских крестьян, 
танцы и пляски, народные 
игры, демонстрация искусных 
поделок самородков-масте-
ров.
Анатолий Аксаков, видимо, 

так пропитался духом стари-
ны и народных традиций, что 

в своем праздничном высту-
плении призвал козловчан 
подумать над переименова-
нием города в Беловолжск. 
Дело в том, что раньше город 
назывался Белая Воложка. 
Депутат вручил благодар-

ственные письма наиболее 
отличившимся жителям горо-
да и района.  

Депутату фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» в Госдуме, 
председателю Комитета ГД по 
финансовому рынку Анатолию 
Аксакову присвоено звание 
«Почетный гражданин Чувашской 
Республики». 
Как сказал глава Чувашии Олег Нико-

лаев, это результат выдающихся заслуг 
парламентария перед республикой, 
активной общественной деятельности 
и большого внимания к потребностям 
жителей Чувашии.

– Анатолий Геннадьевич очень много 
делал и делает для развития Чувашской 
Республики. Помимо того, что является 
депутатом Государственной Думы от 
Чувашии, он еще и председатель Выс-
шего экономического совета Чуваш-
ской Республики, активно участвует в 
реализации многих проектов в области 
спорта, здравоохранения, в других со-
циальных направлениях, а самое глав-
ное, очень чутко относится к просьбам 
людей. Уверен, что мы продолжим сов-
местную работу на благо Чувашии, ее 
развития и процветания, – сказал руко-
водитель региона. 

ПРИЗНАНИЕ 

Анатолий Аксаков – Анатолий Аксаков – 
Почетный гражданин Почетный гражданин 

Чувашской Чувашской 
РеспубликиРеспублики

2

В ЭТНОКОМПЛЕКСЕ «АМАЗОНИЯ» состоял-
ся Акатуй – один из самых почитаемых праздни-
ков чувашского народа.
Была представлена яркая концертная про-

грамма народных коллективов из Чувашии, 
Башкортостана, Крыма, Красноярского края, 
Оренбургской, Пензенской, Саратовской, Са-
марской, Тюменской, Ульяновской областей, Мо-
сквы, Нижнего Новгорода и Санкт-Петербурга. 
Более 20 этноподворий знакомили гостей с на-
циональной кухней и народными угощениями, 
выставками изделий декоративно-прикладного 
искусства.

ДЕНЬ ДЕНЬ 
  РЕСПУБЛИКИ   РЕСПУБЛИКИ 



2

СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

1 И кошелек, и жизньИ кошелек, и жизнь
На первый взгляд мо-

жет показаться, что реше-
ния ЦБ России не очень-
то затрагивают интересы 
домохозяек, которым, по 
большому счету, дела нет 
ни до курса рубля, ни до 
процентов по кредитам. 
Но в жизни, а тем более 
в сфере экономики все 
взаимосвязано. Снизи-
лась ключевая ставка 
Центробанка, значит, 
и банки будут снижать 
проценты по кредитам, 
включая ипотечное кре-
дитование. А это боль-
шая армия заемщиков. 
На конец прошлого года, 
например, действующий 
ипотечный кредит только 
в одном Сбербанке име-
ли около четырех милли-
онов человек.
Анатолий Аксаков 

финалистам конкурса 
«Руб левая зона», а также 
участникам встреч, ко-
торые прошли по линии 
Ассоциации правовой и 
финансовой грамотно-
сти и Центра «Мой биз-
нес», рассказал и о не-
обходимости снижения 
процентной ставки по 
льготной ипотеке. Даже 
двух недель не минуло, 
как правительство вер-
нуло процентную ставку 
по льготной ипотеке на 
новостройки на февраль-
ский уровень, снизив ее 
до семи процентов годо-
вых вместо девяти, как 
было раньше. 
Это решение было 

продиктовано необхо-
димостью долгосрочной 
поддержки спроса на 
жилье. Дело в том, что в 
последние два месяца он 
заметно просел. Почему 
это произошло, в общем-
то понятно. Удорожание 
строительства вкупе с 
логистическими пробле-
мами привело к сниже-
нию интереса граждан 

к ипотечной программе 
и, как следствие, к со-
кращению числа новых 
проектов. По данным 
Минстроя России, за 
апрель-май этого года 
было выдано на 70 про-
центов меньше льготных 
займов, чем годом ра-
нее. Аналитики ожидают, 
что возврат процентной 
ставки по льготной ипо-
теке на прежний уровень 
даст импульс развитию 
жилищного строитель-
ства и окажет мультипли-
кативный эффект на всю 
экономику: увеличатся 

объемы производства 
стройматериалов, будут 
реализовываться инфра-
структурные проекты, 
появятся новые рабочие 
места.

И СНОВА 
ОБ IT-ТЕХНОЛОГИЯХ
Как правило, сегодня 

ни один форум не обхо-
дится без обсуждения 
вопросов развития IT-
технологий. Без решения 
этих проблем даже нет 
смысла говорить о циф-
ровизации экономики, 
которая стала ключевой 
задачей для правитель-
ства страны, регионов и 
компаний-производите-
лей. 
Если на первом эта-

пе, который начался года 
три назад, лишь прощу-
пывались пути к внедре-
нию цифровизации, то 
сегодня уже можно гово-
рить о выработке систем-
ного решения вопроса. 
И это дает возможность 
расшить узкие места без 
сотрясения всей кон-
струкции. Именно так 
решается вопрос об уси-
лении отрасли специ-
алистами высокой ква-
лификации, который стал 
очень острым в связи с 
резким ускорением про-
цесса перехода на «циф-
ру». 
Анатолий Аксаков од-

ним из первых поставил 
вопрос о необходимости 
поддержки айтишников. 
Эту тему он поднял и на 
заседании Высшего эко-
номического совета Чу-
вашии, которое прошло 
18 марта. 
К тому времени уже 

было известно, что пра-
вительство России на 
поддержку IT-отрасли 
направит в этом году из 
резервного фонда поч-
ти 22 млрд руб. Часть 
средств пойдет на суб-
сидирование процент-
ной ставки по кредитам 

для компаний, которые 
работают в сфере циф-
ровых технологий, а 
часть – на выплату льгот. 
Также предусмотрено 
увеличение максималь-
ных размеров грантов, 
выделяемых на реализа-
цию проектов. 
Кажется, сделано не-

мало. Но Анатолий Ак-
саков думал иначе: он в 
пакет мер по поддерж-
ке для IT-специалистов 
предложил включить 
льготную ипотеку под 
пять процентов годовых. 
Прошло всего два-три 
месяца, как это предло-
жение было реализова-
но на практике. Теперь 
максимальная сумма 
ипотечного кредита в 
городах-миллионниках 
составляет 18 млн руб., 
в регионах – в два раза 
меньше. Причем при 
поддержке местных вла-
стей в регионах ставка 
может снизиться даже 
до двух процентов.  

РУБЛЬ, КОТОРЫЙ 
САНКЦИЯМ 
НЕ ПО ЗУБАМ
Еще одна тема, кото-

рая в последнее время 
не сходит с уст, – циф-
ровые финансовые ак-
тивы и их применение 
на практике. Она стала 
особенно актуальной в 
связи с санкциями, ко-
торые в первую очередь 
ударили по финансовой 
сфере. Именно поэтому 
привычные механизмы 
финансовых расчетов 
дали сбой – нужно было 
срочно найти альтер-
нативу. По словам Ана-
толия Аксакова, одним 
из решений проблемы 
взаиморасчетов между 
поставщиками и полу-
чателями является внед-
рение блокчейна. Эта 
технология позволяет 
прослеживать все фи-
нансовые операции, так 
как в цепочке блоков со-

держится информация 
обо всех транзакциях, 
осуществляемых участ-
никами системы. 
У нас уже зареги-

стрировано несколько 
электронных цифровых 
платформ, которые зна-
чительно облегчили и 
ускорили осуществле-
ние взаиморасчетов 
между нашей и зару-
бежными странами. Как 
заявил на днях Анатолий 
Аксаков, российские 
компании смогут выпу-
скать цифровые финан-
совые активы для обе-
спечения финансового и 
товарного оборота меж-
ду своими партнерами 
сначала внутри страны, 
а затем и на трансгра-
ничном уровне. Вкупе с 
внедрением цифрово-
го рубля, который уже в 
следующем году может 
стать основным сред-
ством платежа, приме-
нение цифровых акти-

вов при взаиморасчетах 
позволит свести на нет 
санкции стран Запада и 
США. 

– Они просто будут 
побоку, – уверенно за-
явил на днях Анатолий 
Аксаков.
Дай-то Бог! Пока все 

предсказания Анатолия 
Геннадьевича сбывают-
ся.

Прогнозы 
Аксакова 
сбываются: 
ключевая 
ставка 
снижена. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
24 июня на пленарном заседании Чебоксарско-

го экономического форума Анатолий Аксаков, от-
вечая на вопрос о вероятности установления кур-
са доллара на уровне шести рублей (именно такой 
курс был на момент дефолта в 1998 году), заявил: 
«Шесть рублей? Может быть, вообще доллар ни-
кому не будет нужен из-за такой американской 
политики. А рубль будет востребован. Мы уже газ 
продаем за рубли. Президент недавно подписал 
указ, в соответствии с которым внешние долги бу-
дем погашать рублями. И в принципе нам доллары 
не нужны, если мы их тратить не можем». Причи-
ну парламентарий сразу же объяснил: «Россия не 
может закупать многие американские и европей-
ские товары из-за санкций, что делает валюты за-
падных стран невостребованными. Ну зачем нам 
такая валюта»? – сделал вывод Анатолий Аксаков.
После этих слов ведущий высказал предполо-

жение, что слова Анатолия Аксакова растиражи-
руют все информагентства. Так оно и случилось. 
Буквально через несколько минут сенсационное 
заявление Анатолия Аксакова на своих страни-
цах уже разместили все ведущие СМИ России: 
Lenta.ru, РИА «Новости» и другие информагент-
ства.    

Алексей Кряжинов

Внедрение 
цифрового 
рубля и 
применение 
цифровых 
активов 
позволит 
свести на нет 
санкции стран 
Запада и США. 
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Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!ТЕРРИТОРИЯ ПОМОЩИТЕРРИТОРИЯ ПОМОЩИ

Приняты законы, предложенные Приняты законы, предложенные 
депутатами-справороссамидепутатами-справороссами

Горожане узнали о за-
конах, разработанных 
партийной фракцией.

– Их согласование 
идет долго, – рассказал 
Игорь Моляков. – Проект 
закона проходит через 
несколько инстанций, 
затем направляется на 
подпись главе республи-
ки. Не все законы будут 
приняты. Но даже если 
нам отказывают, это все 
равно результат, потому 
что нас в Госсовете всего 
четыре человека, а пред-
ставителей «Единой 
России» – подавляющее 
большинство. Поэто-
му чрезвычайно трудно 
проводить какие-то за-
конодательные иници-
ативы. Но мы – партия 
социального толка, за-
щищаем интересы лю-
дей и потому упорно 
продвигаем законы со-
циальной направленно-
сти.

О НАЛОГАХ
Страховые взносы на 

обязательное пенсион-
ное страхование состав-
ляют 22% и высчитыва-
ются до вычета налогов, 
то есть общий доход 
учитывается вместе с 
налогом. Закон, разра-
ботанный депутатами 
парламентской фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ», пред-
лагает высчитывать 22% 
исходя не из «грязной» 
суммы – до вычета нало-
гов, а из «чистых» денег, 
которые человек получа-
ет на руки. 

– Да, это не очень 
большие деньги, – ком-
ментирует депутат Мо-
ляков, – но для людей 
небогатых это очень 
выгодно. И поскольку в 
большинстве регионов 
подобные законы уже 
приняты, мы разработа-
ли законопроект и внес-
ли его на рассмотрение. 
В течение четырех ме-
сяцев он проходил со-
гласование в Минфине, 
в Минэке, в администра-
ции главы республики… 

И вот сейчас 
уже прошел 
через первое 
чтение. Я ду-
маю, что 30 
июня закон бу-
дет принят. 

Принят раз-
работанный депутатами 
от партии закон об ос-
вобождении от транс-
портного налога семей, 
в которых есть участ-

ники боевых действий, 
при условии, что объем 
двигателя имеющегося 
в семье автомобиля не 
превышает 150 лошади-
ных сил. Когда был подан 
законопроект, в спину 
сразу задышали едино-
россы – они на сессии 
проинформировали, что 
тоже хотели его предло-
жить. 

– Это наша заслуга, и 
здесь нечего стеснять-
ся, – говорит Владис-
лав Солдатов. – К тому 
же более 30 регионов, 

в том числе соседняя 
Ульяновская область, 
за долгие годы выбили 
для себя определенные 
льготы. Первый раз за-
конопроект нам верну-
ли. Мы учли все замеча-
ния, подали второй раз. 
Также внесен законо-
проект в поддержку о 
садоводов и огородни-
ков, предусматриваю-
щий конкретную мате-
риальную помощь.
Есть федеральный за-

кон о социальной под-
держке семей, имею-
щих детей. Мы внесли в 
него поправки, которые 
повторяют то, что каса-
ется ветеранов. Если у 
семьи, имеющей детей, 
есть автомобиль до 150 
лошадиных сил, с них 
транспортный налог не 
берется. Мы внесли этот 
законопроект.

О ДОПЛАТЕ 
К ПЕНСИИ
Фракция партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ внес-
ла в Госсовет Чувашии 
законопроект, принятие 
которого облегчит поло-
жение пенсионеров на-
шей республики. Речь в 
нем идет о доплате к пен-
сии из республиканско-
го бюджета в размере 1,5 
тыс. руб. 

– У людей не хватает 
денег на лекарства, на 
оплату услуг ЖКХ. И глав-
ный вопрос, который мне 
задают на приемах люди 
пенсионного возрас-
та, – о доплате к пенсии, 
– рассказывает Игорь 
Моляков. – Мы все рабо-
тали одинаково, говорят 
они, но в Москве, Санкт-
Петербурге, Казани, дру-
гих городах у пенсионе-
ров есть региональные 
доплаты. В Чувашии до-

платы только федераль-
ные. 
В связи с этим фрак-

ция предлагает всему 
Госсовету, где большин-
ство составляют депута-
ты от «Единой России», 
выйти на федеральный 
уровень с законода-
тельной инициативой, 
пред усматривающей 
региональную доплату 
к пенсии для граждан 
пенсионного возраста, 
проживающих на терри-
тории Чувашской Респу-
блики, в размере 1500 
рублей. Об этом я сказал 
на заседании Комитета 
по социальной политике. 
Посмотрим, как Госсовет 
на это отреагирует.

О ЕДИНО -
ВРЕМЕННЫХ 
ВЫПЛАТАХ
Партийная фракция 

подготовила законопро-
ект о единовременных 
выплатах в размере 1 
млн руб. из республи-
канского бюджета до-
полнительно к федераль-
ным выплатам семьям, 
чей родственник погиб 
в ходе боевых действий 
на территории Украины. 
Этот законопроект стал 
законом – он принят. 

РАБОТА 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
Депутаты рассказали 

о задачах, над которыми 
они сейчас работают. Это 
и водоснабжение, и стро-
ительство и ремонт до-
рог, в том числе исполь-
зуемых на строительстве 
скоростной трассы М-12: 
соглашение об их вос-
становлении еще не под-
писано, и, если успеха в 
этом плане добиться не 
удастся, придется обра-
щаться к председателю 

правительства РФ Миха-
илу Мишустину. 
Много и локальных 

проблем, которые реша-
ют депутаты от партии. 
Лет восемь назад наша 
газета писала о пункте 
утилизации медицин-
ских отходов – он открыл-
ся на территории клини-
ки «Северной» (сейчас 
БСМП) на ул. Универси-
тетской. Тогда обеща-
ли, что на выходе будет 
стерильный продукт без 
запаха, готовый либо к 
сжиганию, либо к транс-
портировке на полигоны 
ТБО. Как всегда, пого-
рячились: «стерильный 
продукт» дает превыше-
ние вредных веществ в 
водяных стоках и в вы-
бросах в атмосферу.
В завершение Вла-

дислав Солдатов и Тама-
ра Манаева предложили 
сделать такие встречи 
регулярными, и чтобы 
каждая посвящалась от-
дельной теме – здравоох-
ранению, образованию, 
ЖКХ, вывозу ТКО, садо-
водству... На них заплани-
ровали приглашать про-
фильных специалистов, 
депутатов, чиновников. 

Отчеты депутатов Госсовета Чувашии 
от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ перед избирателями 
давно стали доброй традицией. 
Игорь Моляков, получив ответы на 
запросы, непременно приезжает в 
тот или иной район и рассказывает 
жителям, что удалось сделать. А на 
прошлой неделе состоялся большой 
прием, его провели депутаты 
республиканского парламента Игорь 
Моляков, руководитель партийной 
фракции в Госсовете Владислав 
Солдатов и заместитель председателя 
Союза собственников жилья Тамара 
Манаева.

КСТАТИ
Аналогичные 
законы 
приняты 
более чем в 60 
субъектах РФ.

СТРУКТУРА 
ОБРАЩЕНИЙ 
87% обращений 
к депутатам 
составляют 
вопросы ЖКХ.
Затем идут 
социальные 
вопросы, в 
частности, 
по поводу 
маленьких льгот. 
Потом – вопросы, 
связанные с 
земельными 
участками, 
обращения по 
квартирным 
вопросам. Всю 
эту информацию 
Игорь Моляков 
доводит до 
исполнительной 
власти. Сначала 
чиновники шлют 
отписки, но потом 
дело доходит до 
конкретики. 
Положительных 
результатов 
удается добиться 
примерно в 
одном случае из 
десяти. 
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я СОЦИУМ

«Безвыходных ситуаций не бывает»«Безвыходных ситуаций не бывает»
Так считает фермер Игорь Так считает фермер Игорь 
Ехлаков из села Орауши, что в Ехлаков из села Орауши, что в 
Вурнарском районе. Всю свою Вурнарском районе. Всю свою 
жизнь – а ему в следующем жизнь – а ему в следующем 
году исполнится 50 лет – он году исполнится 50 лет – он 
доказывал, что из любой доказывал, что из любой 
ситуации можно найти выход.ситуации можно найти выход.

– Нынешней весной из-за по-
годных условий сложилась кри-
тическая ситуация, – рассказы-
вает он. – На сев вышли поздно. А 
когда наступила пора подкорм-
ки всходов, начались дожди, и 
трактора не могли заехать в поле 
– они просто тонули. Что делать? 
Я нашел выход, можно сказать, 
вытянул – обрызгал всходы жид-
ким минеральным удобрением. 
Виды на урожай теперь хоро-
шие, планирую получить на круг 
не менее 45 центнеров. 
По местным меркам, КФХ Ех-

лакова не очень большое сель-
хозпредприятие. Оно обра-
батывает 600 гектаров земли: 
половина находится в собствен-
ности, половина взята в аренду. 
В основном выращивают пшени-
цу и ячмень.
Мехпарк тоже не очень боль-

шой. В нем нет «модных» трак-
торов «Джон Дир», комбайнов 

«Кейс». Вся техника – а это 15 
единиц – отечественного и бе-
лорусского производства. И этот 
фактор тоже на руку фермеру, 
так как нет проблем с запчастя-
ми, особенно с учетом западных 
санкций.
Противостоять трудностям 

Игорю Юрьевичу помогают опыт 
и закалка, полученные во время 
службы в армии по контракту. 

Целых 11 лет он носил погоны. 
Уволился в запас с должности 
начальника автомобильной 
службы батальона.
Долго раздумывать не стал – 

сразу же всей семьей переехали 
в отчий дом, в Орауши, где про-
вел детство и где учился. 
При поддержке жены, кото-

рая также стала индивидуаль-
ным предпринимателем, начал 
заниматься сельскохозяйствен-
ным производством. И не только.

– Меня в 2019 году избрали 
сельским старостой, – говорит 
Игорь Юрьевич. – И сразу же 
навалились проблемы.
Эти проблемы были связа-

ны с социальным обустрой-
ством села. Другой на месте 
Игоря Ехлакова сослался бы 
на традиционные «объектив-
ные трудности»: нехватку де-
нег, рабочих рук, отсутствие 
поддержки со стороны мест-
ной власти – и сидел бы сложа 
руки. Но Игорь Юрьевич, вер-
ный своим принципам, стал 
искать выход из ситуации.

– Мы решили воспользо-
ваться механизмом иници-
ативного бюджетирования, 

– рассказывает он. – Собрали с 
населения необходимую сумму, 
мы с женой тоже немало вложи-
ли, и у нас закипела работа. По-
строили пруд, детскую игровую 
площадку, сейчас занимаемся 
реставрацией местной церкви. 
И это только начало. Впереди у 
нас еще много задач. Если объ-
единить усилия, все трудности 
можно преодолеть. Безвыходных 
ситуаций не бывает.

Алексей Кряжинов

В мехпарке Ехлакова 
нет «модных» 
тракторов «Джон 
Дир», комбайнов 
«Кейс». Вся техника 
– отечественного 
и белорусского 
производства. 
Зато нет проблем 
с запчастями, 
особенно с учетом 
западных санкций. 

Зарегистрировать Зарегистрировать НЕЛЬЗЯНЕЛЬЗЯ снести снести
ЧЕЛОВЕК И ПРАВО

Напомним, речь идет 
о двух объектах, принад-
лежащих предпринима-
телям Николаю и Ивану 
Никитиным. Администра-
ции района и Моргауш-
ского сельского поселе-
ния хотят во что бы то ни 
стало снести их, а если не 
удастся, то хотя бы огра-
ничить работу по обслу-
живанию и перевозке 
пассажиров. 
За эти 8 лет написаны 

десятки судебных томов, 
и надо иметь величай-
шее терпение и желез-
ные нервы, чтобы изучить 
их. Такой труд простому 
смертному не под силу. 
Более того, в правовых 
хитросплетениях не мо-
гут разобраться и сами 
суды, которые десятками 
отменяют решения судов 
нижней инстанции.

– Я теперь не знаю, что 
делать, – обескуражен-
но говорит Николай Ни-
китин. – Последние ре-
шения судов вообще не 
укладываются в голове. 

– А что за решения?
– Суд отказал мне в 

регистрации Центра по 
обслуживанию пассажи-
ров, но в то же время не 
удовлетворил и иск рай-
администрации о призна-
нии его самовольной по-

стройкой, то есть отказал 
в сносе.
Похоже, нынешние 

районные власти, кото-
рым досталось нелегкое 
наследство, сами не зна-
ют, что делать дальше. 
С одной стороны, им не 
хочется признать ошиб-
ки прежнего руковод-
ства и дать отбой судеб-
ной волоките, с другой 
– приходится считаться 
со здравым смыслом и 
мнением моргаушцев, 
которые явно на стороне 
Никитиных. Такая двой-
ственная позиция наибо-
лее наглядно проявилась 
и нынешним летом.

– Когда в райадми-
нистрации состоялась 
встреча с депутатами Гос-
совета Чувашии Игорем 
Моляковым и Николаем 
Степановым, – продол-
жает Николай Никитин, – 
было принято решение, 
которое, кстати, запро-
токолировано. Согласно 
этому документу райад-
министрация обязалась 
решить вопрос о земель-
ном участке, на котором 
расположена разворот-
ная площадка для автобу-
сов перед автостанцией 
«Никита». 

– То есть райадмини-
страция наконец решила 

поставить точку в этом за-
тянувшемся конфликте и 
не мешать вашей работе?

– Да. Но каково же было 
мое удивление, когда 
спустя некоторое время 
представитель райадми-
нистрации Марина Пе-
трова в суде заявила, что 
автостанция в Моргаушах 
вообще не нужна!
Видимо, Марина Вла-

диславовна забыла, как 
нынче зимой люди мерз-
ли на автобусной останов-
ке, когда мы, согласно ре-
шению суда, вынуждены 
были закрыть автостан-
цию «Никита», – продол-
жает Николай Иванович. 
– Эта ситуация может по-
вториться уже через пол-
года. Люди опять будут 
вынуждены терпеть и хо-
лод, и слякоть, хотя могли 
бы дожидаться рейса в 
комфортных условиях. 
По тому, как склады-

вается ситуация сегодня, 
можно сделать неутеши-
тельный вывод: скорее 
всего, судебный марафон 
продолжится. Рассмотре-
ние дела теперь пошло 
по второму кругу, и оче-
редное заседание касса-
ционного суда  состоится 
уже в Самаре. 
А ведь всего этого мож-

но было избежать, если 

бы райадминистрация, 
вместо того чтобы прини-
мать карательные меры 
в отношении неугодных 
предпринимателей, заду-
малась об инвестициях в 
экономику района. Нель-
зя одновременно бить 
себя в грудь и трубить на 

всю республику о раз-
витии инвестиционной 
политики в районе и ста-
вить палки в колеса тем, 
кто реально хочет, чтобы 
жизнь в Моргаушах была 
лучше.

Алексей Кряжинов
Фото автора

АКТИВИСТЫ

Наша газета не раз писала о судебной тяжбе, связанной с историей 
автостанции «Никита» и находящегося рядом с ней Центра обслуживания 
пассажиров, что в Моргаушах. К сожалению, мы снова вынуждены 
возвратиться к этой теме, так как под конец изнурительного судебного 
марафона, который длится уже 8 лет, сложилась уникальная ситуация.
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Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!КОЛЛИЗИИ

БУДЕТ СКАНДАЛ?

Чем дальше в лес, Чем дальше в лес, 
тем выгодней застройщикутем выгодней застройщику

В этом году ситуация 
стала обретать конкрет-
ные очертания – 9 июня 
на заседании Градостро-
ительного совета Чебок-
сар обсуждался эскизный 
проект «Жилого микро-
района «Дубрава-парк» – 
так он теперь называется. 
На заседание – оно прохо-
дило по видеосвязи – су-
мел прорваться депутат 
Госсовета Чувашии Игорь 
Моляков. В прошлом году 
он встречался с жильца-
ми и хорошо знает об их 
отношении к предстоя-
щему строительству.

ДЕВЯТЬ ПУНКТОВ 
ЗАМЕЧАНИЙ

– Я согласен с пре-
тензиями к проекту, но у 
меня вопрос: кто решил, 
что безусловно и в лю-
бом исполнении он будет 
осуществлен? – спросил 
на заседании депутат. – 
Ведь есть еще мнение го-
рожан, проживающих на 
улицах Фруктовой, Ягод-
ной и других, располо-
женных рядом с лесным 
массивом, а они против. К 
тому же в прошлом году 
люди были уверены, что 
там будет коттеджный по-
селок, и даже в этом слу-
чае были категорически 
против. И что будет, ког-
да они узнают о 20-этаж-
ных домах? Считаю, здесь 
надо учитывать социаль-
ную сторону. 
Что это за претен-

зии? Высказанные на 
Градсовете замечания 
изложены в протоколе 
заседания, их девять, и 
они серьезные. Нет воз-
можности написать обо 
всех, но два оставить без 
внимания нельзя. Это, 
во-первых, замечание по 
поводу геологических 
факторов и вероятности 
оползней. И во-вторых, 
предложение о сниже-
нии высотности и плот-
ности застройки в целях 
создания комфортной 
среды. Отсюда вопрос: а 
что, геологические изы-
скания не проводились, 
если геологические 
факторы предлагается 
учесть только сейчас? 
Если не проводились, то 
неизвестно, выдержат ли 
грунты нагрузку высоток.

Замечания говорят о 
недоработанности про-
екта. Однако практика 
показывает, что застрой-
щики всегда добивают-
ся своего. Много было 
историй в Чебоксарах, 

когда, несмотря на объ-
ективные причины, на 
суды, на протест горожан 
и здравый смысл, они ре-
ализовывали свои про-
екты. Чего только не было 
в этих историях: запуги-
вание горожан, участие 
в публичных слушаниях 
лиц, имеющих отношение 
только к застройщику, 
подделка подписей, рас-
писывались даже те, кого 
уже нет на этом свете…

ЧТО ВЫРОСЛО, 
ТО ВЫРОСЛО
На Градсовете Моляко-

ву пояснили, что земель-
ный участок приобрела 
госкорпорация ДОМ.РФ 
(она же выкупила под за-
стройку землю у Парка 
Победы). Право застрой-
ки получила на торгах 
Ипотечная корпорация 
Чувашской Республики. 
Должно быть введено по-
рядка 70-80 тысяч квад-
ратных метров жилья, из 
них 20 тысяч – жилье по 
социальному запросу. 
Что касается рекреаци-
онной зоны, никогда ее 
там не было. А никто и не 
говорит, что она там была. 
Дальше – судите сами, 
это дословно: «И леса там 
никогда не было, это что 
выросло, то выросло». Не-
плохо, однако, выросло. И 
лес, вероятно, всем толь-
ко кажется.
Опять дословно: «Под 

застройку в прошлом 
году были защищены ин-

фраструктурные бюджет-
ные кредиты, за счет ко-
торых будет реализована 
вся инженерная инфра-
структура и дошкольные 
учреждения. В ближай-
шее время инфраструк-
тура будет согласована, в 
ипотечную корпорацию 
деньги уже поступили. 
Монтаж инфраструктуры 
начнется в этом году».
То есть все вполне 

определенно и конкрет-
но. Кредиты защитили в 
прошлом году – а людей 
и в этом еще не спросили.

– Такое впечатление, 
– сказал Игорь Моляков 
на заседании, – что ини-
циаторы боятся вопроса 
об уничтожении зеленой 
зоны. А архитектура – она 
для того и существует, 
чтобы удовлетворять по-
требности людей.

ДАЕШЬ 
КИЛОМЕТРОВЫЕ 
ВЫСОТКИ?
И тут Игорю Юрьеви-

чу ответила дама, с па-
фосом прям ответила. В 
том смысле, что «что бы 
ни строили, что бы ни 
делали, никогда жите-
ли не будут довольны». 
Дама не вспомнила, что 
мнение недовольных (а 
это они, недовольные, 
городское население – 
хозяева города, ну хотя 
бы номинально), как пра-
вило, никогда не учи-
тывается. Современная 
практика архитектуры и 

градостроительства, про-
должила дама, «решает 
более сложные задачи 
– строят километровой 
высоты здания в том же 
Нью-Йорке, в том же Ду-
бае, но мы почему-то бо-
имся зданий в 20 этажей». 
Сравнение с упомянуты-
ми городами как мини-
мум некорректное, к тому 
же у нас есть прекрасные 
возможности больше 
строить «по горизонта-
ли», а не «по вертикали». 
А настрой здесь высоток, 
что будет с городом при 
наших дорогах? 
К тому же никто не ду-

мает, что застройщики 
озабочены только тем, 
чтобы дать людям жилье. 
Это только часть задачи, 
вторая часть – извлечение 
прибыли. Конечно, ничего 
плохого в этом нет – эко-
номика у нас рыночная. Но 
нельзя при этом плевать 
на мнение горожан и смо-
треть на них как на меша-
ющих зарабатыванию де-
нег бесправных существ. 

А еще на Градсовете 
было сказано, что «надо 
ориентироваться на буду-
щее». Святые слова! Буду-
щее – оно для потомков. И 
каким они его получат? С 
лысыми равнинами, уты-
канными высотками? С 
уничтоженными лесными 
массивами, пардон, с «что 
выросло, то выросло»? 
Чем тогда будут дышать 
и потомки, и вы, господа, 
– вы же пока еще живе-
те, если вы уничтожае-
те огромное количество 
деревьев, которые дают 
кислород? 

В Чебоксарах может появиться еще одна 
строительная площадка – в юго-западном жилом 
массиве на склоне заросшего лесом оврага (в 
сторону Богданки) надумали возводить жилые 
дома. Вполне возможно, 20-этажные. Еще в 
прошлом году горожане, живущие рядом с 
предполагаемой зоной застройки, встали на 
защиту комфортных условий проживания, а 
также дубов и кленов – не отдадим, сказали, 
деревья «под нож». Но тогда все было на уровне 
разговоров.

КСТАТИ, о Гражданской
К траншее у дома 131 состоялся третий подход. 

Первый раз ее вырыли в начале прошлого лета, 
потом зарыли, и через некоторое время вырыли 

опять. Зима закрыла ее сугробом. Весной 
траншею зарыли. Недавно привезли новые 
трубы, и состоялся третий подход – разрыли. 
Горожане размышляют: это новые технологии 

или что-то другое осваивают?

– Здесь надо учи-
тывать сложность 
ситуации, – поды-
тожил Игорь Моля-
ков. Реконструкция 
улицы Граждан-
ской идет тяжело. 
Это серьезная точ-
ка напряжения, 
вызывает социаль-
ное беспокойство. 
Теперь еще доба-
вится застройка 
склона покрыто-
го лесом оврага. 
Огромное коли-
чество деревьев 
будет вырубаться. 
И представьте, что 
люди станут отста-
ивать каждый дуб. 
Сегодня население 
по разным причи-
нам раздражено, 
и мне кажется, что 
затевать подобные 
проекты крайне 
нецелесообразно. 
Кроме того, стои-
мость квартир в до-
мах у оврага резко 
снизится, ведь смо-
треть, что сохнет на 
балконе напротив, 
никому не 
интересно.
Поэтому мне кажет-
ся – это и мнение 
сотен людей, – что 
зеленую зону надо 
оставить, их не так 
много в городе. 

Жить здесь пока еще комфортно.

«И леса там никогда не было». Игорь Моляков в лесу, которого нет. 
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Все в одном Все в одном 
«Мире»«Мире»

НОВШЕСТВА 

Правительство Чувашии и 
платежная система «Мир» 
планируют запустить «Карту 
жителя». С ее помощью можно 
будет получать скидки и кэшбэк 
в местных магазинах, а также 
использовать ее в качестве 
льготного проездного.

Глава Чувашии Олег Николаев и гене-
ральный директор платежной системы 
«Мир» Владимир Комлев в рамках Пе-
тербургского международного экономи-
ческого форума подписали соглашение 
о создании в регионе «Карты жителя Чу-
вашской Республики».

«Сотрудничество может открыть широ-
кий спектр возможностей для жителей 
Чувашии: от оплаты товаров и услуг до по-
лучения различных социальных выплат», 
– сказал Олег Николаев, подчеркнув, что 
подобных продуктов в эру цифровой 
трансформации должно быть больше.
Соглашение предусматривает совмест-

ную работу над проектом Карты жителя на 
базе платежной системы «Мир». Предпо-
лагается также сотрудничество в области 
внедрения сервисов безналичной опла-
ты проезда в общественном транспорте с 
помощью транспортной процессинговой 
платформы НСПК (АО «НСПК» – оператор 
платежной системы «Мир»), которая функ-
ционирует в республике с ноября 2021 
года и обеспечивает сервис безналичной 
оплаты проезда банковскими картами в 
региональном транспорте.
Банковскую карту «Мир» любого банка 

можно будет зарегистрировать в качестве 
Карты жителя региона на специализи-
рованном портале, который планируется 
разработать совместно в рамках реали-
зации проекта. После регистрации кар-
ты «Мир» как Карты жителя с ее помощью 
будут доступны как финансовые, так и 
специальные нефинансовые сервисы, на-
пример, получение кэшбэка при оплате 
покупок в магазинах, учреждениях куль-
туры и спорта региона. Ее можно будет 
использовать и в качестве льготного про-
ездного.
Безналичная система оплаты позволя-

ет реализовать гибкую тарифную полити-
ку и продажу билетов для всех категорий 
граждан, в том числе льготных, используя 
карту «Мир» и «Карту жителя Чувашской 
Республики». Ранее правительство Чува-
шии уже привлекало платежную систему 
«Мир» к проработке концепции едино-
го проездного билета в общественном 
транспорте. Совместно с АО «НСПК» была 
разработана концепция внедрения еди-
ного проездного билета для разных ви-
дов транспорта муниципального и меж-
муниципального сообщения. Внедрение 
единого проездного билета планируется 
осуществить на маршрутах Чебоксарской 
агломерации в рамках реализации Про-
граммы комплексного развития транс-
портной инфраструктуры Чувашской Ре-
спублики.

Местное отделение 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
в Порецком районе 
организовало турнир 
по пляжному волейболу. 
Соревнования стали 
символическим 
открытием пляжного 
сезона.
«В Порецком официаль-

ного пляжа нет, но пляжный 
волейбол надо развивать, 
– говорит председатель 
местного отделения партии 
Алексей Салдаев. – Поэтому 
турнир мы решили провести 
на старом стадионе, распо-
ложенном рядом с Сурой. В 
нем участвовали четыре ко-
манды. Первое место заня-
ли волейболисты Порецкого 
ДЮСШ, второе – спортсмены 
Кудеихинского сельского 

поселения, третье – команда 
местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 

ЗА ПРАВДУ. Победители по-
лучили почетные грамоты и 
денежные премии».

Пляжный сезон открыл 
волейбольный мяч

Больше часов родному языку  

Будут новые троллейбусы

СПОРТИВНОЕ ЛЕТО 

ОБРАЗОВАНИЕ 

ГОРОДСКОЙ ТРАНСПОРТ

Олег Николаев призвал 
Минобразования Чувашии 
составить картину по каж-
дой школе, где какие реше-
ния приняты по изучению 

родного языка и литературы 
и сколько часов их препода-
ют. «В ходе августовской пе-
дагогической конференции 
с руководителями управле-

ний образования, директо-
рами школ отдельно вопрос 
обсудим», – сказал он.
Руководитель региона от-

метил, что в Чувашии в по-
следние два года сделано 
много для сохранения и раз-
вития чувашского языка как 
мощнейшей части культуры 
народа.
Олег Николаев поддер-

жал идею ежегодного про-
ведения форума.

Участники межрегионального педагогического 
форума «Пĕрлĕхре – вăй» / «В единстве – сила» 
обратились к главе республики с просьбой об 
увеличении количества часов преподавания 
родного языка в школах. Форум собрал 
учителей чувашского языка и руководителей 
общеобразовательных организаций. 

Заявка Чувашии 
на обновление 
подвижного состава 
пассажирского 
транспорта одобрена в 
Минтрансе РФ в рамках 
реализации нацпроекта 
«Безопасные 
качественные дороги».
В начале года глава Чува-

шии Олег Николаев в рам-
ках рабочей встречи с гла-
вой Минпромторга России 
Денисом Мантуровым обсу-
дил закупку троллейбусов 
для Чувашии. По ее итогам 
республиканский Минтранс 
направил заявку на участие 
в 2022-2024 годах в про-
грамме по обновлению под-
вижного состава обще-
ственного пассажирского 
транспорта, проходящей в 
рамках федерально-
го проекта «Разви-
тие общественного 
транспорта» наци-
онального проекта 
«Безопасные каче-
ственные дороги». 
Чувашия заняла 

в конкурсе шестое 
место. Было одобре-
но приобретение 
40 троллейбусов 
для Чебоксарской 
городской агломе-
рации на услови-

ях софинансирования из 
федерального бюджета и 
оплаты оставшейся суммы 
по договору лизинга. Ос-
новными условиями оказа-
ния федеральной поддерж-
ки являются приобретение 
транспортных средств с 
низкопольной конструкци-
ей кузова и их эксплуатация 
на магистральных маршру-
тах регулярных перевозок 
по регулируемым тарифам.  
Поставка троллейбу-

сов предварительно одо-
брена на 2024 год, однако 
срок поставки может быть 
сокращен с учетом произ-

водственных возможностей 
заводов – производителей 
техники и финансовых воз-
можностей лизинговой 
компании.
Сумма софинансирова-

ния из федерального бюд-
жета по условиям отбора 
зависит от численности на-
селения крупнейшего го-
родского округа субъекта. 
Для Чувашии эта сумма со-
ставит около 600 млн руб. 
Общая стоимость поставля-
емых троллейбусов – поряд-
ка 1 млрд руб.
В 2021 г. почти треть трол-

лейбусного парка в Чува-
шии обновили благо-
даря поддержке из 
федерального бюджета.

Цифра
млн 
пассажиров 

перевезли 
чебоксарские 
троллейбусы в 
первом квартале 
2022 года.
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Канаш принимал летние 
спортивные игры

Восемь медалей 

На базе спортивной школы «Локомотив» в 
Канаше прошли 21-е Республиканские летние 
сельские спортивные игры.

Восемь медалей разного достоинства 
завоевали спортсмены Чувашии на 
домашнем чемпионате России по легкой 
атлетике среди лиц с поражением опорно-
двигательного аппарата.

СЕЛЬСКИЙ СПОРТ

УСПЕХ 

СКОРБНЫЕ ДАТЫ

ПРАЗДНИЧНЫЙ ДОСУГ

«Скорая» спасла 
четырехлетнего мальчика 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

Свеча памяти не погаснетСвеча памяти не погаснет

Рыбак рыбака увидел в КозловкеРыбак рыбака увидел в Козловке

Более 300 новочебоксарцев приняли участие в акции «Свеча памяти». 
Она прошла 21 июня, в преддверии Дня памяти и скорби, в память о 
подвиге советского народа и героях, прошедших тяжелый путь Великой 
Отечественной войны.

В рамках 
Дня 
республики 
в Козловке 
прошел 
рыболовный 
праздник. 
Организовал 
его депутат 
Госсовета 
Чувашии 
Сергей 
Семенов.

После минуты молчания участники акции поставили к мемориалу Вечного огня 
горящие свечи – символы скорби об ушедших героях, чей бессмертный подвиг 
никогда не будет забыт.

В спортивных баталиях участвовало более 500 
сельчан из 21 муниципалитета республики. В тече-
ние насыщенного дня состязаний были разыграны 
медали и кубки в армрестлинге, волейболе, гире-
вом и городошном спорте, легкой атлетике, настоль-
ном теннисе, перетягивании каната, полиатлоне, 
мини-лапте, самбо и в соревнованиях среди спор-
тивных семей. Кроме традиционных видов спорта 
в программу игр включены соревнования дояров, 
косарей и механизаторов.
Победители и призеры были награждены меда-

лями и дипломами. 

Заслуженные награ-
ды наши легкоатлеты вы-
играли в условиях кон-
курентной борьбы. В 
стартах, прошедших на 
стадионе «Олимпийский», 
участвовали 375 спорт-
сменов из 50 регионов. 
Они определили силь-
нейших в беге на дис-
танциях от 100 до 5000 м, 
прыжках в длину и высо-
ту, метании диска, копья, 
клаба, толкании ядра.
По результатам четы-

рех соревновательных 
дней хозяева стартов за-
воевали четыре золотых, 
три серебряных и одну 
бронзовую награды.
В прыжках в длину 

не было равных мастеру 
спорта России, участни-

ку Паралимпийских игр 
Сергею Бирюкову. Еще 
три медали высшей про-
бы наши земляки выи-
грали в секторе метания 
диска. Их обладателя-
ми стали мастер спорта 
России международного 
класса Иван Скрынник, 
мастер спорта страны Ев-
гений Ногаев и кандидат 
в мастера спорта Анаста-
сия Евграфова.
На счету Анастасии 

есть и серебряная на-
града в метании копья. 
Кандидат в мастера спор-
та Валентина Смирнова 
финишировала второй 
на дистанциях 100 и 200 
м и стала обладательни-
цей «бронзы» в прыжках в 
длину.

С наступлением 
лета появляются 
грибы и ягоды, и 
пищевых отравлений 
становится больше.
15 июня в Чебоксар-

ском районе женщина 
вызвала скорую помощь 
для четырехлетнего сына 
– он съел кусочек блед-
ной поганки. Прибывшая 
на вызов фельдшерская 
бригада промыла ребен-
ку желудок для предот-
вращения интоксикации 
ядами и госпитализиро-
вала его в детскую боль-
ницу.

«Отравление гриба-
ми – крайне неприятное 
и очень опасное для здо-
ровья и жизни явление. 
Мальчику очень повезло, 
что «скорую» вызвали во-
время и бригада успела 
предотвратить тяжелые 
последствия», – коммен-
тирует случай замести-
тель главного врача по 
контролю качества меди-
цинской помощи Евгений 
Войтиков. – Если кто-то 
отравился грибами, надо 
срочно вызвать скорую 
помощь или самим до-
ставить пострадавшего 

в ближайшую больницу. 
До приезда врачей необ-
ходимо дать выпить чело-
веку большое количество 
воды комнатной темпера-
туры, затем вызвать рво-
ту».

Такие фестивали Семенов прово-
дит почти 20 лет (с небольшим вынуж-
денным перерывом), обычно на исходе 
зимы, и любители рыбалки соревнуют-
ся в подледном лове. Недавний летний 
праздник подарил не меньшие, чем зи-

мой, эмоции и позволил рыбакам испы-
тать азарт. 
В завершение были и призы, и тради-

ционная уха. И главное – прекрасное на-
строение, за что участники благодарны 
Сергею Семенову.
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Грядет ежегодное Грядет ежегодное повышение тарифовповышение тарифов

Учет отходов – дело тонкоеУчет отходов – дело тонкое

ПРИГОТОВЬТЕСЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

В августе мы получим 
квитанции оплаты 
коммунальных услуг, где 
все посчитано с учетом 
ежегодного повышения 
тарифов с 1 июля. В плату за 
коммунальные услуги входит 
оплата холодной и горячей 
воды, электро- и тепловой 
энергии, газа, водоотведения, 
обращения с твердыми 
коммунальными отходами.
В связи с предстоящим по-

вышением тарифов Госслужба 
Чувашии по конкурентной по-
литике и тарифам провела бри-
финг.
Руководитель службы по та-

рифам Надежда Колебанова ска-
зала на брифинге, что в целом 
повышение в среднем по всем 
муниципальным образованиям 
республики не превысит 3,4% – 
такой процент установило пра-
вительство РФ. Но для отдельных 
муниципальных образований 
предусмотрено двухпроцент-
ное отклонение. Следовательно, 

максимальное изменение платы 
ограничено в республике индек-
сом 5,4%.
Изменение тарифов на ус-

луги теплоснабжения, водо-
снабжения и водоотведения 
для каждого поставщика ре-
сурсов будет своим, поскольку 
это зависит от технологическо-
го процесса, наличия и износа 

оборудования, режима нало-
гообложения, объемов полез-
ного отпуска ресурса и т.д. Так 
что надо следить внимательно 
и пересчитывать.
Тарифы на электрическую 

энергию для населения на 2022 
год установлены в рамках пре-
дельных (минимального и (или) 
максимального) уровней тари-
фов, установленных ФАС Рос-
сии. Для сельского населения 
и населения, проживающего в 
домах, оборудованных электро-
плитами, тарифы установлены 
с максимально возможным по-
нижающим коэффициентом 0,7.
С 1 июля 2022 года цена на 

электроэнергию для городских 
жителей составит 3 руб. 72 коп. 
за 1 киловатт-час (рост на 12 копе-
ек), для сельских жителей – 2 руб. 
60 коп. (рост на 8 копеек).
Прогнозная цена реализуемо-

го населению природного газа 
во втором полугодии составит 6 
руб. 23 коп. за 1 кубометр (повы-
шение на 18 копеек).

Плата населения за услуги по 
обращению с отходами с учетом 
установленных нормативов на-
копления отходов для городских 
жителей составит 67 руб. 9 коп. с 
человека, для сельских жителей 
– 53 руб. 47 коп. Напомним, что с 
нормативами не все так просто. 
Норматив рассчитывался исходя 
из накопленного объема и без 
учета веса отходов. 

Для отдельных 
муниципальных 
образований 
предусмотрено 
двухпроцентное 
отклонение – 
максимальное 
изменение платы 
ограничено 
в республике 
индексом 5,4%.

Транспортировкой 
отходов в республи-

ке занимаются 13 перевоз-
чиков. И если городские 
отходы доставляются на 
полигон в Новочебоксар-
ске по ровным дорогам, 
то на селе есть дороги… 
в общем, непролазные. 
Езда по городским и сель-
ским дорогам несопоста-
вима по затратам, однако 
тарифы при этом сопо-
ставимые. Еще нюанс: в 
городе, чтобы собрать 
определенный вес отхо-
дов, надо проехать 15-20 
км, по сельским дорогам 
для сбора такого же веса 
перевозчики наматывают 
раз в десять больше.
Первый заместитель 

министра природных ре-
сурсов Чувашии Елена 
Хомченко сообщила на 
заседании, что «эту кар-
тину мы во внимание не 
берем». В то же время все 
просчитывает и утверж-
дает именно Минприро-
ды.

Возьмем на себя 
смелость и расска-

жем о том, что услышали 
на заседании.
Перевозчикам платят 

за тоннаж, «покатушки» 
по плохим дорогам меж-
ду селами и деревнями 
да по лесам в расчет не 
входят. Вместе с тем себе-
стоимость вывоза мусо-
ра на селе намного выше 
по сравнению с города-
ми или райцентрами. И 
выше, говорят перевозчи-
ки, чем заложено в тариф. 
Выживают перевоз-

чики на кредитах. Они 
закредитованы, увязли 
в лизинговых платежах. 
Запчасти и резина подо-
рожали, а спецтехника на 
селе работает не в таких 
условиях, какие есть на 
полигоне в Новочебок-
сарске, где можно само-
лет сажать. На сельские 
свалки спецтранспорт гу-
сеничной техникой зата-
скивают, ею же и вытаски-
вают. Ничего живого на 

машинах не остается, от-
того затраты очень боль-
шие. Если купили резину 
сегодня, завтра она пол-
ностью будет порезана: 
100 тысяч один заезд – ка-
кая уж тут экономия? Тут 
тарифы до небес подни-
мать можно, и все равно 
не хватит. 

Другой аспект свя-
зан с раздельным 

сбором отходов. Собрать 
раздельно их все-таки 
можно. Но куда возить? 
Кроме того, это дополни-
тельные затраты: отдель-
ная машина, отдельные 
контейнеры. На одном 
маршруте должны ра-
ботать две-три машины 

плюс самосвал для 
крупногабаритно-
го мусора. Как это 
все оплачивать, как 
содержать, и как 
это ляжет на насе-
ление? Если тариф 
понизить, то может 
так получиться, что 
содержать транс-
портные средства 
станет невозможно. 
А работать надо так, 
чтобы не допустить 
коллапса.
То есть если де-

лать разными тари-
фы для полигона 
и для свалки, то за 
раздолбанные до-
роги и подъездные 
пути опять заплатит 
население? 

Еще одна составля-
ющая проблемы – 

учет отходов. Дело в том, 
что тариф рассчитывает-
ся исходя из объема, а 
при перевозке мусора 
учитывается его вес. 
Это довольно странная 
методика. И хоть нам 
говорят, что существует 
формула расчетов, но, 
как мы писали на заре 
«мусорной реформы», 
содержимое контейне-
ров по весу и объему 
никто не мониторил.

– Вопросы по тонна-
жу возникают постоян-
но, – говорит депутат 
Госсовета Чувашии 
Владислав Солдатов.
– Было поручение Каб-

мина по определению 
нормативов накопления. 
Для этого дополнительно 
выделялось 10 миллио-
нов рублей. Это было по-
ручено Минприроды, они 
должны были разрабо-
тать проект. 
За Минприроды отве-

тил представитель служ-
бы по тарифам: норматив 
накопления на их контро-
ле, в начале июля им вы-
дадут норматив плотно-
сти.
С ежегодным повыше-

нием тарифов, в том чис-
ле и на вывоз ТКО, все по-
нятно – оно будет с 1 июля. 
Непонятно пока, что и как 
в тарифе учитывалось. 
И не грядет ли еще одно 
повышение? Хотя тари-
фы у нас можно повышать 
только один раз в год. 

На заседании Комитета Госсовета Чувашии 
по жилищной политике и инфраструктурному 
развитию, о котором наша газета писала в 
прошлом номере, речь шла и о проблемах 
перевозчиков, занимающихся транспортировкой 
отходов на полигоны и свалки. Честно 
говоря, собственно полигон в республике 
один – в Новочебоксарске. Про другие 
хоть и говорят «полигоны», но по сути они 
являются обыкновенными свалками, ибо 
полигон – специализированное предприятие с 
соответствующим оборудованием, и начинается 
оно с раздельного сбора отходов. 

В городе, 
чтобы собрать 
определенный 
вес отходов, надо 
проехать 15-20 
км, по сельским 
дорогам для 
сбора такого 
же веса 
перевозчики 
наматывают раз 
в десять больше. 


